

大阪府保育士会だより

平成17年12月1日

第71号

大阪府社会福祉協議会
保育部会・保育士会
大阪市中央区中寺1-1-54
TEL 06-6762-9001

ほほえみ

みんなで楽しく
—リズム＆ステップ—

地域とともに
あればいい大切に

月に一度の園開放日には地域の方々がたくさん訪れます。在園児と一緒に園庭で遊んだり、「リズム＆ステップ」の教室に参加したり、楽しみ方は様々です。

羽曳野市 高野保育園

ひよことお話 アノネノネ

—ほいくえんってたのしいね—



今年度から月1回の園庭開放を始めました。その一環として「一日動物村」に地域の親子の皆さんに参加していただきました。

子どもたちは小さな生き物に触れたり、大きな動物を前に目を丸くしていました。

保護者の方は保育室を見学したり、育児について保育士に気軽に相談しておられました。

今後とも地域との関わりを深め、地域に根ざした保育園を目指します。

交野市 私部保育園

子育て支援シリーズ⑭
茨木市 たんぽぽ保育園

ジャズダンスの先生と一緒に体操やダンスをする「リズム＆ステップ」では、最初は戸惑っている地域の子どもも、次第に打ち解け一緒に楽しみ、帰る時には「ああ、楽しかった!また来るね」と笑顔を見せてくれます。

毎月開く「赤ちゃんサロン」も好評です。ネンネからハイハイまで十数組集まって1時間ほど楽しい時を過ごしていただいている。悩みや分からぬ赤ちゃんとお母さんが、歩けるわが子の成長が嬉しい反面、参加できなくなるのが淋しいようです。

赤ちゃんとサロンで友だちになつたお母さん方が、園庭開放＆開放ルームに通われるようになると、私たちも嬉しくなります。

よつこそ、ネンネの赤ちゃん
—憩いの場「ほわわ」

「ほわわ」は、基本的に月1金の9時から4時までオーブン。時間内ならいつでも、どなたでもお越しいただけるようになります。

たくさんの方が集い、お母さんがホッとできたり、子どもも大人も友だちの輪を広げて、安全にのびのび遊んでいただけの場所があります。

赤ちゃんを抱えて、出掛けられる場所がない。赤ちゃんと一緒にこもりつきりで話しがいがない。友だちができる。友だちができない。なにかの悩みが解消すれば、という思いで「赤ちゃんサロン」を立ち上げて、2年になりました。

歩けるようになると卒業の赤ちゃんサロンですが、歩けるわが子の成長が嬉しい反面、参加できなくなるのが淋しいようです。

赤ちゃんとサロンで友だちになつたお母さん方が、園庭開放＆開放ルームに通われるようになると、私たちも嬉しくなります。

援助技術などみつちり

3日にわたり 主任保育士研修会

主任保育士研修会が、7月20日、28日、8月8日の3日間、大阪社会福祉指導センターなどで開催されました。

▼第一日目
「これから保育所に求められるもの」

講師 大阪府健康福祉部 児童家庭室 飯尾慎太郎 室長

保育士が国家資格となり、子どもの発達を知る・保護者を支える（相談業務の充実）ことと、社会の時代背景や行政を知つて保育に取り組む大切さが問われます。親と地域を取り巻く環境の変化は、子どもにも大きな影響をおよぼし、多様な保育サービスが求められます。

親と地域に根ざし、専門機関と連携し、子どもが大切にされ心豊かに成長できる社会づくりの役割を担つてているのが保育園です。

「これから主任保育士の専門性と保育士の倫理」

講師 大阪府保育士会 武内茂子 会長

福祉の専門職としての自觉を持ち、子ども、家族、地域への幅広い支援ができる「質の高い保育士」を目指す



寺見先生の実技指導

指して、自己研鑽を積むことが大切と話されました。

▼第二日目
「現代の家庭をとりまく状況・その支援について」

講師 神戸親和女子大学 寺見陽子 教授

現代社会において、核家族・少子化が進み豊かな生活環境、意識の変化により地域や家族の人間関係が変化していることで、孤立化や虐待・DV・育児能力の低下などの理由で支援の必要な家族が増えています。専門機関、地域との連携により家族援助支援をしてい

ても幸福感を高めるよう援

助することが大切です。親の安心感や幸福感が与えられるように保育士一人一人が保護者へ温かい言葉をかける連携がさらに必要です。

▼第三日目
「保育所における社会福祉援助技術について」

講師 大阪市立大学 山懸文治 教授

最初にお米一粒の重さはどのくらい？おにぎり1個でお米は何粒？と参加者に質問され、解答していただきました。また、最近の子どもたちの食生活は、夜型の生活に難しい内容を、グルーブワーク形式で、わかりやすく具体的に進めて下さり、よく理解できました。これから

なるワーカー的存在になることが求められているということでした。今、保育所に求められる支援①来てもらう支援（園庭開放・一時保育）②出かけていく保育（育児支援・家庭訪問事業）

（育児支援・家庭訪問事業）
③相談、援助。園の中では

かなければなりません。

保育士は相談に応じた場合、個人として関わり、事

なり、共感することから信頼関係が生まれます。いかに支え、いかに納得できることも大切です。

かに、問題解決にならなく

なり、親の気持ち

になり、共感することから信頼関係が生まれます。いかに支え、いかに納得できることも大切です。

かに、問題解決にならなく

なり、親の気持ち

になります。いかに支え、いかに納得できることも大切です。

<p

たのしい保育活動



近年、子ども同士が賑やかに走り回る姿もあまり見かけなくなつてきました。

核家族や少子化の傾向により人と人との繋がりが希薄になり、自由な遊びの工夫が出来なくなつて来ているよう

そこで園では、保育の中には子どものスムーズなコミュニケーションの手助けとして、古くから伝わる日本の遊び（伝承遊び）を積極的に取り入れています。竹馬、こま、メンコ・ケン玉、あ



やとり、お手玉…。私たちには懐かしい響きですが、子どもには意外と新鮮に映るようで、みんな生き生きと遊びに熱中しています。

年長児などは、子どもたちでいろいろ遊び方を相談遊びの良さを知りました。

伝承遊びは単純なようで奥が深く、純粹な知的好奇心を刺激します。そして自由

な発想や友だちとの繋がりを刺激します。

が必要なものが多いので、健全な発育や人格形成にい

保育あんな工夫、こんな工夫 暖かい『あかり』の演出



たくさんのかわいい園庭も、暗く寂しい雰囲気になります。そこで、色々な照明をつけ、暖かい

「あかり」の演出をするこ



小さい時はこんなしようと楽しめました。「おじいちゃんもう1回やつて！」

「じょうずやなあどこでやつたん？」「おじいちゃんが

0歳から就学前の子どもたちを預かる私たちに出来ることは、子どもたちとの日常保育は勿論のこと、仕事を持ち忙しく働く母親に対する影響を与えるのかという

まで、ほつとさせてくれます。

食事やおやつの時間のために、テーブルの上にペンダントライトをつけました。

テーブルを囲んだ様子はとても幸せそうです。ランチもよりおいしそうに見えるから不思議です。

保育者にライトをあててみました。いつもと違った、静かな落ち着いた雰囲気になりました。いふともと違つた、

なかの世界に吸いこまれたように聞いています。

「あかり」の工夫で、夕暮れどきから、夜の保育室も居心地のいい空間になりました。

竹宝保育園 小倉千明

い影響を与え、人と人（親子など）との繋がりを深めていくことが出来ると思いません。古来より遊びというものは、子どもにとって大切な花園保育園 正野秋恵

まられた園庭で、子どもたちは、四季折々の変化に触れ遊んでいます。

この時季は、日が暮れるのも早く、大好き

見えにくかったエントランスの掲示板にもスポットライトをあて、その下の作品棚には、かわいらしいスタンドを置きました。ほのぼ

り巻く社会状況についても親子関係や子どもたちを取り組んでいます。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

編集後記

ことに、耳を傾けてもらう必要性があると思います。

6歳までに人格のほぼ80%が完成するともいわれ、また、0歳で脳の重さは400gであったものが、5歳では1200g、9歳ではほぼ大人の重さの1300gになるそうです。テレビやゲームに依存する子どもは、話す・考える・運動することを感じとつてくれればなによりではないでしょうか。

また、新聞やニュースで報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

報道される異常な行動をとる少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教育を振り返り、また、今の少年犯罪の多さに戸惑いを感じています。戦後の教

